



**Cérémonie de remise du Prix Bank Al-Maghrib pour la  
recherche économique et financière**

**Allocution de Monsieur le Wali**

**Rabat, 25 mai 2023**

*Messieurs les Présidents d'universités,*

*Chers membres du comité de lecture et du Jury du Prix,*

*Chers professeurs et chercheurs,*

*Chers étudiants,*

*Honorable assistance,*

Je voudrais d'abord souhaiter à tous la bienvenue à Bank Al-Maghrib et particulièrement à ceux parmi vous qui ont fait le déplacement de l'étranger. Je tiens aussi à vous exprimer mes chaleureux remerciements d'avoir répondu à notre invitation à cette première cérémonie de remise du « Prix Bank Al-Maghrib pour la Recherche Economique et Financière ». Votre présence aujourd'hui témoigne de tout l'intérêt que vous attachez à la recherche économique et financière dans notre pays.

*Mesdames et Messieurs,*

Depuis plusieurs années, nous avons nourri l'ambition de mettre en place un prix dédié à la recherche économique et financière. Cette volonté a été inscrite dans le cadre de notre plan stratégique 2019-2023 mais en raison des circonstances exceptionnelles engendrées par la pandémie, nous avons été contraints de reporter le lancement de ce projet jusqu'en 2022. Aujourd'hui, je ne peux que me réjouir de sa concrétisation.

Cette initiative fait partie de notre stratégie d'ouverture et de coopération avec le monde académique que nous avons mise en place ces dernières années avec passion et détermination. Elle s'inscrit aussi dans le cadre de notre politique RSE qui incarne nos valeurs éthiques et réaffirme notre engagement et notre contribution aux objectifs de développement durable.

Ce prix, comme nous l'avons annoncé lors de son lancement en juillet dernier, a pour objectif d'encourager les travaux de recherche de qualité sur des thématiques liées aux missions de la Banque, de renforcer les synergies avec le monde académique et de contribuer au développement de l'écosystème de recherche à l'échelle nationale.

Cette distinction bisannuelle est ouverte aux jeunes chercheurs marocains ayant soutenu leurs thèses de doctorat en économie ou en finance dans des établissements d'enseignement supérieur marocains ou étrangers.

Chaque édition est dotée de deux prix : un prix d'excellence et un prix d'encouragement. En plus, le jury du prix se réserve le droit d'attribuer un troisième qui est le prix coup de cœur.

La Banque souhaite ainsi récompenser non seulement les travaux réalisés par nos jeunes chercheurs mais aussi valoriser les laboratoires et les centres de recherche au sein desquels ils ont réalisé leurs thèses de doctorat.

### *Mesdames et Messieurs,*

Pour cette première édition, une cinquantaine de contributions ont été reçues suite à l'appel à candidature lancé en juillet 2022. L'évaluation des travaux soumis a été conduite de manière transparente, rigoureuse et en conformité avec les meilleurs standards en la matière.

Le processus de sélection a été mené en trois étapes. D'abord, les services de la Banque ont effectué une première présélection sur la base des critères relatifs à l'intérêt de la thématique, l'originalité de la méthodologie d'approche et la pertinence des résultats. Ensuite, le Comité de lecture du prix, composé d'universitaires et d'experts marocains et étrangers reconnus pour leur expertise et leurs contributions scientifiques dans les domaines des sciences économiques

et de la finance, a analysé le contenu des 20 travaux présélectionnés et a retenu une liste restreinte de cinq candidats. Enfin, le Jury du prix, composé du Directeur Général de Bank Al-Maghrib et de personnalités de haut niveau, a sélectionné les lauréats du Prix sur la base des évaluations du Comité de lecture et des présentations effectuées par les candidats conviés à un workshop interne organisé à cet effet en février dernier.

Après délibérations, le Jury du Prix a décidé à l'unanimité de primer trois candidats que nous aurons le plaisir d'écouter juste après la conférence inaugurale de Monsieur Olivier Davanne que je tiens à remercier vivement d'être notre conférencier pour cette Edition.

### *Mesdames et Messieurs,*

Le monde connaît des mutations profondes en lien notamment avec le changement climatique, la fragmentation géopolitique et la transformation numérique. Les multiples chocs qui ont, ainsi, frappé l'économie mondiale ces dernières années ont intensifié les incertitudes et amplifier les défis à relever.

Dans ce contexte, la communauté des chercheurs a un rôle important à jouer. Leurs travaux permettent d'apporter rigueur et objectivité aux débats, d'ouvrir de nouveaux champs d'investigation et d'inspirer les analyses et les actions des décideurs.

Conscient de l'importance de la recherche, nous avons dès 2007 érigé, dans le cadre de la revue organisationnelle de notre institution, un Département Recherche dont le rôle central est d'approfondir l'analyse sur des thématiques stratégiques en lien à la fois avec les missions de la Banque et les problématiques d'actualité de l'économie nationale. Depuis 2016, la Banque publie un programme de recherche qui définit, pour chaque plan stratégique, les

thématiques prioritaires de recherche de notre institution. En parallèle et dans la perspective de contribuer aux débats scientifiques au niveau national, la Banque a lancé sa série de documents de travail dans laquelle nos chercheurs ont publié des travaux sur des sujets d'un grand intérêt pour notre pays tels que : la transmission de la politique monétaire, la croissance potentielle, le secteur informel, le tissu productif marocain, le capital humain.

Aussi et à l'instar de plusieurs banques centrales, Bank Al-Maghrib a initié des programmes de coopération avec le monde académique. Dans ce cadre, nous avons mis en place en 2018 le programme « chercheurs-visiteurs » qui a permis d'initier des échanges qui se sont révélés fructueux entre nos cadres et des experts en provenance de différents horizons.

Sur un autre registre, nous avons eu le privilège d'accueillir des conférences scientifiques internationales de haut niveau. A titre d'illustration, nous avons organisé à Rabat le Congrès Africain de la prestigieuse Econometric Society en 2019 et la conférence IMF Economic Review en 2022. Ces manifestations ont été marquées par la participation d'éminents conférenciers dont des lauréats du Prix Nobel d'économie.

De même, notre institution, en partenariat avec la Banque mondiale, a contribué en 2021 à la constitution du Réseau de Recherche des Banques Centrales du Moyen-Orient et de l'Afrique du Nord. Ce réseau, qui vise à renforcer la collaboration entre les chercheurs de cette région et accroître le rôle influent de la recherche dans la prise de décision, organisera les 14-15 septembre prochain à Rabat sa troisième conférence annuelle sous le thème « Marché du travail et transformation structurelle », et ce en marge des assemblées annuelles de la Banque Mondiale et du FMI qui se tiendront en

octobre à Marrakech. Cette rencontre sera marquée par la participation de Madame Esther Duflo, lauréate du Prix Nobel d'économie 2019.

Par ailleurs, Bank Al-Maghrib a placé au centre de sa « Stratégie Data et Statistiques » le renforcement de la collaboration avec le milieu académique et ce, en lui facilitant l'accès aux données et statistiques produites par la Banque.

Notre souhait est que l'ensemble de ces initiatives puissent appuyer la recherche économique et financière et offrir de nouvelles opportunités de collaboration avec le milieu académique.

*Mesdames et Messieurs,*

Je ne saurais conclure sans exprimer mes sincères remerciements aux membres du Comité de Lecture et du Jury du Prix et à tous ceux qui ont contribué à la réussite de cet événement.

Je tiens enfin à adresser mes chaleureuses félicitations aux lauréats, ainsi qu'à leurs professeurs et à leurs familles pour cette distinction bien méritée et vous donne rendez-vous dans deux ans pour la prochaine édition du Prix Bank Al-Maghrib.